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国足在内忧外患中遭遇新麻烦
上周五晚， 在一班从广州飞往巴西

的私人包机上， 各抱一个孩子的高拉特
和妻子黛安笑得格外灿烂， 高拉特通过
社交媒体抒发心声 ：“我带着充满幸福
的心说：巴西，我们来了。 ”从一年前入
籍中国 ，到如今返回巴西 ，高拉特坦言
作出这一决定的过程并不简单，“为此，

我和家人商讨了一个月的时间，最终才
决定与广州足球俱乐部解约。离开是对
大家最好的选择，我现在就想着回到巴
西，与在那里的家人和朋友团聚。 ”

对于已经变换国籍的高拉特而言 ，

作出离开中国的决定当然不容易， 但对
于中国足球、尤其是国家队而言，他的这
一决定将带来的负面影响或许超出想
象。有消息称，在结束了与澳大利亚队的
十二强赛之后，阿兰、洛国富和艾克森都
有可能效仿高拉特， 从阿联酋直接返回
巴西， 至于接下来是否还会回到国足参
加集训，将成为一个未知数。

归化球员离队并非不可能

让高拉特决定回到巴西的原因很简
单———首先是广州足球俱乐部目前正面
临巨大危机，前途未卜，此外还已欠薪两
个月；其次，由于在效力恒大期间曾被外
租给巴西俱乐部半年，高拉特要到 2023

年才能代表中国队出战， 即使国足冲入
世界杯，中国球员高拉特也只能当观众。

没了稳定的高收入， 没了事业上追逐的
目标，高拉特回巴西其实顺理成章。

就在高拉特离开广州的当天凌晨 ，

中国男足被阿曼队以 1 比 1 逼平， 晋级

2022 年世界杯决赛圈仅剩理论可能。 这
一糟糕的结果， 实际上也等于补齐了阿
兰、艾克森和洛国富离开的全部条件：他
们同样效力于广州 FC， 一样被欠薪，接
下来可能会和高拉特一样选择解约；此
外，国足距离卡塔尔世界杯越来越远，也
将让他们失去事业上追逐的目标。 一旦
国足在 11 月 16 日对阵澳大利亚队的比

赛中再度败北（这是大概率结果），中国
足球还有什么理由能够留住他们呢？

为了进军卡塔尔世界杯， 中国足协
竭尽全力促成了一批优秀球员的入籍归
化，而广州 FC 更是在这个过程中付出了
大量的人力、财力。 据悉，仅 2019 年，俱
乐部为归化球员支付的转会费、 工资及
安家费便高达 8.7 亿元。 具体到高拉特
身上，广州俱乐部在 2019 年向一家名为
“LINPARKHOLDINGS LIMITED”的公司
支付了高达 9593 万元的采购费用，而这
正是高拉特的经纪公司。据悉，在广州足
球俱乐部出现财政危机之后， 其实有其
他中超俱乐部向高拉特、费南多、阿兰等
优秀归化球员询过价， 但球员千万欧元
级别的年薪成了最大的阻碍。价钱高了，

俱乐部付不起；价码太低，球员还不如选
择回巴西，在那里他们同样有球可踢。

所在俱乐部崩盘， 外加国足在世预
赛中表现糟糕， 如此内忧外患共同促成
了又一个正在酝酿之中的危机———一旦
阿兰、洛国富、艾克森和费南多集体告别

中国，回归巴西，中国足球花重金招募归
化球员冲击世界杯的策略， 无疑将成为
又一个笑柄。

李铁更应从自身寻找问题

阿联酋当地时间 13 日晚间举行的
训练中，国足主帅李铁与阿兰、洛国富两
名归化球员进行了单独交流。 他先是在
训练开始前将两人召集到一起， 通过翻
译沟通， 而后又在训练间歇亲密地勾着
洛国富的肩膀交谈。 交流的主要内容外
界不得而知，但可以肯定的是，李铁以这
样的姿态表达了认可两人上一战的表
现， 洛国富和阿兰仍将在对阵澳大利亚
队的比赛中承担重要职责。

国足和李铁究竟该如何面对危机?

答案其实很简单， 那就是从务实的角度
出发，改变过去的固执，带好国足的每一
堂训练课和比赛。但令人遗憾的是，直到
目前, 李铁在针对归化球员的使用问题
上没有改变自己的态度， 至少在公开层

面如此。在阿曼一战赛后，他依然强硬地
称，“今天的换人都是正常的， 根据球队
的情况，我们觉得在 60 分钟左右洛国富
的防守能力有点下降， 此外奔跑能力也
有点下降， 再加上对方急于把比分扳平
（所以才进行了换人）。 ”

其实只要稍稍梳理一下， 便能发现
李铁几乎从未直面自己应承担的责任 。

对于国足在十二强赛中的糟糕战绩，他
屡次表示球队在外封闭集训的难度超出
想象，强调“国足像个没家的孩子”；他还
多次表示因中超赛程密集， 造成了球员
的体能和状态糟糕；此外，李铁还提及因
为缺乏高水平的热身赛， 导致了球队竞
技状态不佳。 总之，谈及国足，李铁更愿
意反复强调那些无法改变的客观因素 ，

而不是反思自己可能出现了哪些失误。

对当下的国足而言， 下轮击败澳大
利亚队的可能性微乎其微， 不出意外的
话， 球队将在 1 月底对阵日本后彻底失
去出线可能。那时候，又该由谁为这一切
担责呢？ 恐怕不仅只有李铁。

■本报记者 陈海翔

中国男篮公布集训名单
本报讯 （记者谷苗 ） 为备战

2023 年男篮世界杯亚洲区预选赛第
一窗口期比赛， 中国男篮昨天公布最
新一期集训名单。

新一届中国男篮由杜锋挂帅， 五
名助理教练分别是郭士强、 杨文海、

白江、 刘维伟和刘鹏。 16 名队员中，

上赛季 CBA 联赛冠亚军广东队和辽
宁队各有四名队员入选， 分别是广东
队的周鹏、 任骏飞、 徐杰、 赵睿和辽
宁队的韩德君、 郭艾伦、 赵继伟、 张
镇麟。 上海男篮仅王哲林一人入选，

但 “大王” 在 CBA 第 13 轮比赛中因
伤缺阵， 或将影响出征。 其他上榜球
员包括浙江队的吴前、 广厦队的胡金
秋和孙铭徽、 深圳队的沈梓捷、 新疆
队的齐麟和阿不都沙拉木·阿不都热
西提， 以及目前正在澳大利亚篮球联
赛东南墨尔本凤凰队效力的周琦。 作
为阵中唯一一名在海外效力的球员，

周琦将从澳大利亚直接前往日本。

“这次备战时间非常紧， 训练时
间只有一周。 在人员选择上， 国家队
教练组主要通过联赛对每名球员的表
现和身体情况作出评估， 同时针对这
次窗口期两场比赛的对手日本队进行
准备。” 主帅杜锋表示， “日本队更
换了新教练， 名单还未完全确定。 我
们一定会全力以赴， 结合上一次与对
手交手的经验， 扬长避短， 尽可能发
挥我们的优势。”

本次男篮世界杯亚洲区预选赛共
有 16 支球队参加 ， 分为四个小组 ，

中国队被分在 B 组 ， 同组对手包括
澳大利亚队、 日本队和中国台北队。

小组赛采用主客场双循环赛制， 小组
前三名晋级下一轮， 由于疫情防控等
原因， 中国队对阵日本队的主、 客场
比赛均将在日本仙台市进行， 比赛时
间分别为 11 月 27 日和 28 日。 中国
男篮将于 11 月 15 日至 22 日进行集
中备战， 集训地点为浙江宁波北仑体
育训练基地。

“双塔”成往事，男双又成国羽难题
26岁的李俊慧宣布因伤退役

2021 年羽毛球世锦赛临近之际 ，

国羽头号男双选手之一、东京奥运亚军
李俊慧上周末通过社交媒体宣布退役。

这意味着携手走过八年的“双塔”组合
正式解散，搭档刘雨辰也将无缘下月在
西班牙韦尔瓦举行的世锦赛，痛失大将
的国羽男双又将面临后继无人的难题。

与蔡赟、傅海峰等国羽男双前辈相
比， 李俊慧在 26 岁宣布退役确实令人
意想不到， 但伤病已让他力不从心，甚
至无法完成正常训练计划。 “2017 年我
在一次超级联赛中，右膝关节半月板急
性损伤几近 3 度，合并股骨远端、胫骨
近端骨挫伤。 18 年的运动生涯，导致我
胸椎习惯性小关节紊乱错位，右第一跖
趾关节滑膜炎等。 ”李俊慧表示，“虽然
后来经多方治疗明显好转，但一直未能
痊愈。 每每增加训练强度，常常旧疾复
发，所以在队里我很难像其他队员一样
完成教练安排的整体训练计划。 ”

李俊慧在微博上写道，“如今世界
羽坛男双竞争非常激烈，高强度训练是
胜利的基本保证，而我因为伤病又力不
从心， 无法完成国家队的正常训练计
划，为此，我自己思想和精神也常常极
度被困扰。 ”

自东京奥运会不敌中国台北组合
李洋/王齐麟摘银后， 传闻出现罅隙的
国羽头号男双组合一直表现不佳。全运
会上，“双塔”组合在决赛中以 0 比 2 的
比分失利，输给了浙江队年轻组合———

出生于 2001 年的王昶和出生于 1998

年的周昊东。 此后，“双塔”组合接连缺
席了苏迪曼杯和汤姆斯杯等所有大赛。

东京奥运决赛场上被指缺乏激情、

交流不多，颁奖典礼上两人又被拍到站
得很远，虽然对“双塔”组合的批评声四
起，但李俊慧在告别之时特别提到自己
的战友，“感谢我的搭档刘雨辰，我一生
一世的好朋友、好兄弟”。刘雨辰也发长
文回应，“从青年时期至今我们一共合
作了八个年头……我们有过很多的分
歧和不愉快，但是我们最后还是会全力
以赴，在场上只为了拿下属于我们的胜
利而互相鼓励！ ”

男双一直是国羽的短板 ， 直到蔡
赟/傅海峰的出现才结束了尴尬。 他俩
在北京奥运会上摘银，四年后在伦敦成
功登顶，国羽男双才实现了奥运夺冠的
夙愿。 2016 年里约奥运会之前，36 岁的
蔡赟宣布退役，傅海峰携手张楠守住了
奥运金牌。 次年，34 岁的傅海峰也挂拍
离开，幸好，彼时初露锋芒的“双塔”组
合成为众望所归的男双接班人。

从 2017 年排名晋升世界第一 ，这
两位 1 米 95 的北方小伙两年间一路高
奏凯歌 ， 拿下包括 2018 年汤杯 、2018

年世锦赛 、2019 年苏杯等诸项大赛冠

军，又让国羽男双重新燃起了希望。

如今，“双塔” 组合已成为历史，国
羽正在探索各种新组合的可能性。换言
之，不断试水其实是因为国羽目前尚无
能挑大梁的男双组合。今年苏杯开赛之
前，周昊东的搭档、23 岁的韩呈恺也因
伤退役。 苏迪曼杯上，何济霆时而和固
定搭档谭强合作，时而又尝试配对周昊
东， 何济霆/周昊东这对同龄组合首次
组队最终被委以重任，在决赛中助力中
国队拿到金牌。 接下来的汤姆斯杯，六
场比赛两人出战五场，交出 3 胜 2 负的
战绩，其实这一战绩并不算理想。 由于
他们是全新组合， 至今还没多少积分，

因而也无法一同参加今年的世锦赛。

依据国羽最新名单，这次出征世锦
赛的男双组合世界排名都在二十开外，

分别是世界排名第 22 位的何济霆/谭
强、第 24 位的刘成/黄凯祥、第 27 位的
欧烜屹/张楠和第 41 位的王昶/邸子健，

这四对组合将面对诸如世界排名第一
的印尼“小黄人”组合、奥运冠军中国台
北队的“羚羊”组合等顶尖高手。距离巴
黎奥运会其实只有不到三年时间，尽快
找到男双主力组合，将是国羽迫切需要
找到答案的问题。

上海市民可通过
东方有线收看

央视奥林匹克频道开播

本报讯 （记者吴姝） 在北京冬奥
会来临之际， 东方有线网络有限公司
为沪上广大市民奉献了一份体育文化
大餐。 中央广播电视总台央视奥林匹
克频道 （CCTV-16） 11 月 12 日在上
海有线电视正式上线开播。 上海市民
可以通过东方有线高清机顶盒进行收
看 （高清频道号： 236， 4K 频道号 ：

397）。

奥林匹克频道是国际上首个以

4K 超高清和高清标准 24 小时上星同
步播出的专业体育频道， 也是中国大
陆地区唯一得到国际奥委会授权， 可
以使用奥林匹克名称和五环标识的传
播平台。 频道日常将遵循 “核心体育
赛事+特色精品节目+社会文化活动”

的频道内容体系， 全时段专注于奥运
内容播出， 其中包括国际奥委会全球
性奥运资源分配以及央视过往奥运会
转播积累的精彩赛事等 。 在技术层
面 ， CCTV-16 采用 4K 超高清模式 ，

充分发挥总台 “5G+4K/8K+AI” 战略
技术优势， 为观众带来更生动、 更立
体、 更流畅的赛事观看体验。

青岛海牛重返中甲
本报讯 （记者陈海翔 ） 2021 年

中乙联赛冲甲组第 12 轮昨天结束了
一场关键战 ， 凭借孙旭和肖智的进
球， 青岛海牛队以 2 比 0 击败厦门鹭
岛队 。 这场胜利让他们的积分达到

29 分 ， 在联赛仅剩两轮的情况下已
领先第三名广西平果哈燎 7 分， 这也
意味着青岛海牛已经提前锁定了一个
晋级下赛季中甲联赛的名额。 与此同
时， 青岛海牛只需要在接下来的两场
比赛中拿到一场平局， 就将锁定中乙
冠军。

作为一支曾经身处中国足球顶级
联赛的球队， 青岛海牛 （前身为青岛
中能 ） 于 2013 赛季降入中甲联赛 ，

而后在 2016 年降入中乙。 昨天比赛
第 20 分钟， 孙旭在禁区弧顶外大力
抽射得手 ， 帮助海牛获得领先 ； 第

52 分钟， 曹盛推射被对方门将挡出，

肖智补射得手， 将全场比分锁定为 2

比 0。 赛后 ， 作为队内唯一经历过

2013 年和 2016 年两次降级的海牛队
员， 队长沙一博难以抑制心中的激动
之情， “这一天我们等待得太久了，

感谢社会各界的支持和关注， 感谢广
大球迷不离不弃， 还有背后默默支持
我们的家人。 青岛海牛还有更高的梦
想要去实现， 我们一起努力！”

曾入选过各级国字号队伍的队员
姜宁赛后也眼含热泪， “中国足球大
浪淘沙， 潮水退去大家才发现谁在真
心搞足球， 谁真心为了足球事业在默
默付出。 我们是幸福的， 当我们回家
时还有母队在、 有自己的家在。 感谢
大家的支持， 我们一起努力， 在更高
的平台展现青岛力量。”

在青岛海牛锁定一个直接升甲名
额之后， 本赛季中乙联赛的另一个直
升名额将从河北功夫 （23 分）、 广西
平果哈燎 （22 分 ） 和青岛青春岛
（21 分） 中产生。 根据赛制， 中乙前
两名直接获得下赛季中甲联赛参赛资
格 ， 第三名与第四名则将与中甲第

17 名和第 18 名进行附加赛， 确定另
两个中甲名额。

10胜3负，“大鲨鱼”超额完成赛前目标
CBA常规赛第一阶段暂列第五位

尽管在收官战中以 108 比 118 遗
憾不敌深圳队， 上海男篮还是在 CBA

常规赛第一阶段收获 10 胜 3 负的不
俗战绩 ，紧随第一集团暂列积分榜第

5位。

“第一阶段的比赛 ，球队成绩已达
到教练组和俱乐部的赛前预期，算是超
额完成了目标任务 。 ”总结执教 “大鲨
鱼”以来的 13 场常规赛，主教练李春江
给予球队肯定，“从比赛投入程度，到战
术执行力度，13 场比赛的大部分时间都
做得非常好。 当然问题还是有，我们回
去慢慢总结和解决。 ”

进步有目共睹

本赛季， 上海男篮力邀 CBA 冠军
教头李春江执掌教鞭，并通过一系列重
磅引援补强各位置实力。 从第一阶段比
赛来看，不论新帅还是新援 ，都在赛场
上证明了自己。

作为联盟顶尖中锋之一，刚刚进队
就被任命为队长的王哲林，展现出了一
位内线核心应有的状态。 场均得到 19.5

分、10.5 个篮板和 2 次盖帽 ，“大王 ”在
攻防两端打出的数据均排名球员榜前
列， 还被 CBA 联盟评选为首期月度最
佳防守球员。

强力外援富兰克林虽受亲人突然
离世的悲痛情绪影响，仍坚持与球队并
肩作战，在保持进攻火力的同时积极串
联全队，场均 11.3 次的助攻高居联盟榜
首。 赛季前就表示“会以更多传球帮助
球队打出最佳团队篮球 ”的他 ，用场上
表现兑现了自己的承诺。

实力悍将任骏威和潜力新秀袁堂
文的加盟，让球队排兵布阵更加游刃有
余。 李添荣、郭昊文等几位新星的闪耀
崛起，则使得上海男篮的阵容厚度进一
步提升。 相比从前人手紧缺的局面，如
今兵强马壮的“大鲨鱼 ”不仅可以面对
不同对手针对性地调整阵容 ，还能 “奢
侈”地让部分主力球员轮休。 在第一阶
段 13 场比赛中， 上海男篮有六场比赛

实现了真正意义上的“全民皆兵”，12 名
报名球员全部上场且均有得分进账。

在李春江的率领下 ， 新阵出击的
“大鲨鱼”不负众望，技战术水平显著提
升。全队 112.4 分的场均得分、30.2 次的
场均助攻数均领跑全联盟 ， 而场均篮
板、盖帽等主要数据也位居前列。 更重
要的是， 球队精神面貌同样焕然一新。

从场上球员到场边“毛巾党”，“大鲨鱼”

的团队氛围轻松融洽。 领先时鲜少“掉
链子”，落后时不放弃努力 ，尤其在 “复
仇” 北京和力擒浙江的两场硬仗中，全
队展现出与以往不同的血性和韧性，终
于有了几分强队的气质。 重塑上海男篮
的“精气神”，成为李春江新赛季带给球

队重要的改变之一。

挑战刚刚开始

打出近几年来联赛最佳开局，初露
锋芒的上海男篮理所当然被寄予更多
期望。 从“最大黑马”到“争冠之师”，这
支全新亮相的球队已被贴上诸多热门
标签。 但常规赛毕竟才完成第一阶段，

激烈的竞争才刚刚开场。 正如李春江所
言， 球队虽超额完成第一阶段目标任
务，仍有诸多问题需要解决。

从赛季初开始，“团队磨合”就始终
挂在李春江嘴边。 在他看来，这支新组
合的球队聚在一起的时间太短，彼此间

的默契程度远未达到最佳水准，亟需通
过更多比赛在实战中累积。 从前 13 场
比赛来看 ， 加速阵容磨合的确成为
“大鲨鱼” 最迫切需要解决的难题。 几
乎每场比赛之后 ， 李春江都会特别在
意技术统计表上的失误数字 。 即使收
获一波八连胜 ， 这位素来以严格著称
的冠军教头， 仍多次对球队表达不满，

直言 “出现随意的失误很不应该”。 他
认为 ， 失误过多正是源于球员之间的
沟通和配合还不够默契 。 即将到来的
休赛期， 为球队加速磨合提供了时机，

但王哲林因伤需要休养 ， 富兰克林或
离队处理私人事务 ， 都将成为影响球
队合练的不确定因素。

继续“武装”自己的同时，也必须看
到客观环境存在的变数。 不得不承认，

相对轻松的赛程和外援按时到岗的“先
发优势”， 是上海男篮第一阶段收获佳
绩的重要因素。 在前 13 轮较量中，“大
鲨鱼” 尚未遇到排名榜首的辽宁队，对
手中也仅有深圳队拥有外援。 随着第二
阶段开打，外援陆续回归到岗 ，各队实
力和整体格局都将发生改变。 届时，面
对更强大的对手 、更艰苦的赛程 ，上海
男篮需要付出更多努力迎接挑战 。 好
在，“大鲨鱼”的大外援也有望随队出战
第二阶段，若能在人员齐整的情况下继
续第一阶段良好势头，李春江率领的球
队依然值得期待。

■本报记者 谷苗

■本报记者 吴姝
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